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I. EVENTOS 
 

Con el ánimo de descentralizar los eventos de Bogotá, se programaron cursos 
de Evaluación Sensorial en diferentes ciudades del país.  No obstante sólo se 
pudo realizar dos en Cali, pues en Medellín, Bucaramanga, Armenia y 
Barranquilla, luego de diferentes esfuerzos y lo que implica la logística a larga 
distancia, finalmente no hubo respuesta, al punto que fue necesario 
cancelarlos. En Medellín sólo se tuvo un inscrito, en Barranquilla nueve y en 
Armenia y Bucaramanga no se programaron. 

 
Así entonces, los eventos que se llevaron a cabo fueron: 
 
1. Diseño y Análisis de Datos en Evaluación Sensorial. Cali, 1 y 2 de Abril 

con 15 asistentes.   
2. Diseño de Pruebas Sensoriales,  Bogotá, 27, 28 y 29 de Octubre. Contó 

con 15 asistentes. 
3. “Diseño de Productos y Vida Útil”. 48 inscritos. 
4. Congreso Nacional de Estudiantes de Ciencia, Tecnología, Ingeniería 

de Alimentos y Carreras Afines –CONECTIAL 2005.  Bogotá, Julio 13 al 
15. 130 asistentes.  Por su importancia e interés, esta fue la actividad de 
mayor relevancia durante este período para nuestra Asociación. Además 
de presentaciones magistrales a cargo de reconocidos expertos del sector, 
se organizó un encuentro de investigadores y se programaron cursillos y 
visitas a diferentes industrias de nuestra capital.   
Con el apoyo en la programación logística de estudiantes de las diferentes 
universidades, se contó también con la vinculación de las siguientes 
entidades educativas:  
 



UNIVERSIDAD DE LA SALLE 
(sede del Congreso) 

Uso ayudas audiovisuales 

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA 
DEL AREA ANDINA 

Afiches congreso 

UNIVERSIDAD DE LA SABANA Escarapelas  

Charla para cursillos 

 

UNAD, UNIVERSIDAD NACIONAL 
ABIERTA Y A DISTANCIA 

 

Lapiceros  

Charla para cursillo 

UNIVERSIDAD DE PAMPLONA Memorias en CD 

UNIVERSIDAD DE LOS ANDES Carpetas 

UNIVERSIDAD DEL QUINDIO Charla para cursillos 

SENA UDES VALLEDUPAR Charla para cursillos 

UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA Charla para cursillos 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE 
OCCIDENTE 

Charla para cursillos 

 
CONECTIAL, posiblemente por la época de vacaciones, aunque no contó 
con la masiva asistencia esperada, sí fue un evento muy representativo de 
todas las regiones y universidades del país, ya que tuvimos delegaciones 
de 30 universidades del sector.  

 
El posicionamiento de este evento, por seriedad y calidad, fue evidente, y 
fue la causa de la masiva afiliación a la Asociación, ya que estaba dirigido 
fundamentalmente a los asociados, como proyecto de desarrollo social  de 
ACTA.  Fue un evento que vinculó 57 asociados de la comunidad 
académica, en su gran mayoría estudiantes. 

 
5. Simposio Alimentos Funcionales, componentes bioactivos y su marco 

regulatorio.  En conjunto con ILSI y apoyo de DSM Nutritional Products el 
1 y 2 de Septiembre se realizó este evento que contó con la participación 
de 9 expertos internacionalesy 12 destacados conferencistas nacionales. 
100 asistentes 
 

Con estos eventos de actualización profesional, ACTA reporta más de 350 personas 
capacitadas. 

 

II. PROPUESTAS Y ASESORÍAS 
 
Las asesorías a empresas y organismos gubernamentales son una respuesta a los 
requerimientos de capacitación e información del sistema agroalimentario  del país, y una 
consecuencia de la trayectoria y el merecido reconocimiento que tiene ACTA por parte del 
sistema y por la idoneidad y la prestancia académica y profesional de los asociados que 
participan en el desarrollo de esta actividad. 
 



Durante este período se presentaron, por solicitud de las empresas,  las siguientes 
propuestas de capacitación: 
 

1. Para Manipuladores de Alimentos, a nueve empresas del sector. 
2. En estadística aplicada a la evaluación sensorial, a una procesadora de 

productos cárnicos. 
3. Para implementación y puesta en marcha de BPM y HACCP  a una 

procesadora de frutas. 
4. Para capacitación en evaluación sensorial a 10 empresas de subsectores 

productoras de alimentos. 
5. En aseguramiento de calidad en laboratorios de pruebas y ensayos –BPL, 

a una universidad asociado institucional de ACTA.   
6. A un asociado patrocinador se le presentaron dos propuestas: una para 

realizar una charla sobre BPM y otra para efectuar una preauditoría en 
BPM. 

7. Curso taller sobre Entrenamiento para los panelistas en textura y QDA y 
Diseño de Pruebas Afectivas, a una empresa procesadora de café. 

 
De las anteriores propuestas, algunas están en estudio, otras no fueron aceptadas por 
diferentes razones, fundamentalmente por otras ofertas del mercado. 
 
Las que sí se concretaron y llevaron a cabo fueron: 
 

1. Para el Instituto Von Humboldt: se llevó a cabo un programa de capacitación en 
inocuidad (BPM y HACCP) a Pymes del sector de alimentos de la región 
amazónica de Colombia, como son Amazonas y  Guaviare. Con este programa se 
capacitaron cerca de 120 personas. 

2. Evaluación,  diagnóstico, capacitación  y acompañamiento en la implementación 
del sistema de gestión de la inocuidad en una planta procesadora de leche en 
Bucaramanga. Finalizará en Abril de 2006. 

3. Se concretó el programa de capacitación  en Formación de Facilitadores y 
Auditores de BPM a  funcionaros de una empresa productora de cerveza a nivel 
nacional. Se adelantaron cursos en Bogotá, Tocancipá, Bucaramanga, Cali, 
Barranquilla y  Medellín.  Una vez finalizado el programa de capacitación, ACTA 
obtuvo un alto reconocimiento por la excelencia del servicio.  En total se 
capacitaron 200 personas aproximadamente, en las seis plantas de la empresa. 

4. Para una empresa productora de aromas y sabores se realizaron capacitaciones 
en manejo integral de plagas y en Gestión Ambiental. Se capacitaron 12 personas. 

5. A una fábrica de comidas listas se acompañó en el proceso de implementación 
HACCP hasta lograr su certificación. Por esta razón se hizo mención a la labor de 
ACTA en este tema durante una reunión del CARCE. 

6. Para una cadena de restaurantes de comida rápida se prestó asesoría en 
Implementación y Puesta en Marcha de BPM. 

7. Se desarrolló el programa de capacitación continuada a manipuladores de 
alimentos en una industria productora de pastas. Se capacitaron 186 operarios. 
Para 2006 se renovó el contrato, que se inició este mes. 

8. A una destacada industria de productos cárnicos se le asesoró y acompañó en su 
proceso de implementación del sistema HACCP, hasta lograr su certificación.  



Posteriormente se inició la primera fase de la implementación de Buenas Prácticas 
de Laboratorio, la que está en curso. 

9. Para funcionarios de una fábrica de grasas y aceites en Bogotá se desarrolló y 
llevó a cabo un programa de formación (similar a un diplomado) en ciencia, 
tecnología y microbiología de alimentos. Comprendió 120 horas de capacitación 
para 24 personas. 

10. Se realizaron charlas de sensibilización a un grupo de funcionarios de una 
empresa procesadora de alimentos sobre “El ancho mundo de los materiales 
extraños en los alimentos” 20 PERSONAS 

 
En consecuencia del programa de capacitación y del trabajo adelantado con diferentes 
empresas, se reporta un balance de más de 800 funcionarios capacitados y dos empresas 
certificadas con la compañía de ACTA durante este período. Este resultado indica el 
cumplimiento de nuestros objetivos, haciendo difusión de información científica y 
tecnológica. 

 

III. INSTITUCIONALES 
 
Considerando el ámbito de acción de ACTA, el sistema agroalimentario del país y de 
América Latina, por medio de su participación en ALACCTA, se desarrollan acciones 
dirigidas a cimentar el impacto de la asociación en este medio. Otra actividad muy 
importante para asegurar su sostenibilidad futura tiene que ver con aumentar el número 
de asociados en las diferentes categorías. 
 

1. Asociados.  Fue este un período muy destacado en cuanto a la vinculación 
de asociados, en consecuencia del programa de desarrollo social aprobado 
el año anterior.  Determinantemente el evento CONECTIAL, organizado 
para asociados impulsó grandemente la afiliación masiva por acceder al 
Congreso.  Es así como se tiene un 100% de incremento en los asociados, 
y  ahora contamos con una base de asociados integrada por: 

 
47 Asociados Activos Profesionales 
63 Asociados Estudiantes 
 5        Asociados Eméritos 
8    Asociados Institucionales 

15 Asociados Patrocinadores 
                            ------- 

151         Asociados a ACTA 
 

En nuestras relaciones y trabajo con y para asociados, se destaca la 
permanente comunicación con ellos a través de boletines electrónicos para 
mantenerlos actualizados con informaciones técnicas.  Es así como 
además del boletín “Noticias de ACTA” que se envía como mínimo cada 
mes, también se les envían las publicaciones Infoagro, IFT, Nutraceutical 
News, Alforja y Agromeat. 

2. CENTIA. En consecuencia de la decisión tomada por la asamblea de este 
Centro de Desarrollo Tecnológico, de la que hace parte ACTA,  con 
relación a su disolución, se nombró un abogado liquidador, quien está 
adelantando su proceso de liquidación.  Es necesario que esta Asamblea 



apruebe un rubro dentro del presupuesto, destinado al aporte que los 
asociados a esta institución tendremos que hacer al finalizar la liquidación.  
Como se había informado anteriormente, CENTIA entró en una etapa de 
crisis absoluta que no le permitió sobrevivir, dados sus altos pasivos con el 
Estado, con Colciencias y Cintel, además de los aportes que no han hecho 
sus asociados. Es importante destacar que ACTA, como asociado 
fundador, no tiene al momento ninguna deuda con CENTIA. 

3. ICBF. Se declinó la invitación que este instituto hizo en la convocatoria para 
realizar un trabajo sobre la “Fortificación de un alimento de consumo 
masivo.” Lo anterior en razón de que los términos de referencia no daban 
suficiente tiempo para preparar la propuesta, y especialmente para reunir la 
gran documentación que exigen. Igualmente se continúa participando, vía 
e-mail o presencialmente cuando es posible, en el Capítulo Colombia 
Foods.  Esta misma entidad nos invitó al Congreso Nacional de Seguridad 
Alimentaria y Nutricional, al que asistió Paula Fiorella Hernández, delegada 
por ACTA. 

4. Con la Asociación Latinoamericana y del Caribe de Ciencia y Tecnología 
de Alimentos –ALACCTA-, entidad internacional a la que pertenece ACTA, 
se presenta estrecha relación y permanente contacto. Es así como para la 
reunión de IFT 2005. Guillermo Sáenz, como delegado de ACTA, 
acompañó a Gisela Kopper, Presidenta de ALACCTA, a la reunión en que 
se gestionó la solicitud para realizar el simposio latinoamericano en 
inocuidad, organizado por ALACCTA,  que se realizará en IFT 2006.  Se 
logró esta solicitud y el evento se hará en Orlando, USA,  en Julio próximo.  
Igualmente se hicieron gestiones y comunicaciones entre las asociaciones 
afiliadas a ALACCTA para realizar, en el marco de nuestro 8º Congreso de 
Abril próximo, una asamblea extraordinaria de ALACCTA, preparatoria del 
seminario en IFT 2006.  Lamentablemente no tuvo mucha acogida de los 
asociados del sur, pues su desplazamiento era muy costoso, por lo que 
posiblemente la realizarán a comienzos de Abril en Uruguay, aprovechando 
una reunión de IUFOST en Montevideo. 
En cualquier forma, ALACCTA difunde permanentemente nuestras 
comunicaciones a todos sus afiliados internacionales y trabajamos 
conjuntamente los objetivos comunes de difusión en ciencia y tecnología 
que tenemos las asociaciones miembros de esa federación. 

5. En la Semana Alimentaria, que nuestro asociado Institucional la 
Universidad de Pamplona organizó, ACTA se vinculó apoyándolos 
institucionalmente.  La Doctora Yolanda Albarracín, miembro de la Junta 
Directiva, hizo una gran labor de difusión, ya que en un stand asignado a 
ACTA  ella hizo amplia divulgación de nuestras actividades, especialmente 
para la vinculación de nuevos asociados. En consecuencia, se recibieron 
solicitudes de varios estudiantes.  Adicionalmente, se entregaron a casi 
todos los participantes cerca de 1.500 publicaciones del PIAP. 

6. Se firmó el acta de liquidación del contrato No. 0374-02 con la Secretaría 
Distrital de Salud, que se llevó a cabo en 2003, y que no se había finalizado 
formalmente por los trámites administrativos de esa dependencia oficial. 

7. A la invitación que la Universidad Javeriana hizo a ACTA para participar el 
12 de Octubre en la reunión sobre “Prospectiva de la cadena hortícola en la 
Sabana de Bogotá desde el lado de la oferta”, se delegó y asistió el 



Ingeniero Gabriel Moreno, miembro de nuestra Junta Directiva, como 
representante de ACTA.   

8. El SENA inició la organización de la “Mesa Sectorial de Procesamiento de 
Alimentos”.  Por ACTA participarán como delegados el Ingeniero Héctor 
Aguilar y el Doctor Camilo Rozo, Vocal y Presidente de la Junta Directiva 
respectivamente.   

9. Recientemente se hizo invitación a los asociados que quieran conformar el 
Comité para evaluación de competencias de técnicos en la industria de 
alimentos, que convoca el SENA.  Respondieron cuatro asociados, quienes 
están muy interesados en participar como delegados de ACTA:  Marta 
Patricia Bahamón, Martha Becerra, Víctor Escobar y Henry Arévalo. Los 
cuatro han sido presentados al Comité que iniciará su trabajo 
próximamente. 

10. PREMIO ACTA. Se encuentra en proceso la organización del IV PREMIO 
ACTA A LA INVESTIGACIÓN EN ALIMENTOS que, como en otras 
ocasiones, se lleva a cabo junto con el Congreso, como actividad integral y 
paralela. 
Se recibieron 20 trabajos, los que están actualmente finalizando su  período 
de evaluación por un grupo de expertos previamente seleccionados de 
acuerdo con su experiencia y el tema del trabajo. 
Dada la gran cantidad de trabajo pendiente por realizar en la preparación 
del Congreso, la Directora Ejecutiva asumió la organización del Premio y 
del curso precongreso que ACTA realizará. 

11. ANIVERSARIO ACTA 30 AÑOS. Se envió una participación del aniversario 
30 de ACTA.  En consecuencia, se recibieron múltiples respuestas de 
felicitación muy motivadoras, que demuestran que ACTA es reconocida en 
el sector por sus actividades y permanencia. 

12. La Directora Ejecutiva asistió a la invitación que hizo nuestro asociado 
institucional,  Universidad de La Sabana,  al foro sobre “Colombia año 
2019, ¿un país agrícola o agroindustrial?”, evento apertura de la semana 
de la alimentación organizada por la Facultad de Ingeniería en Octubre 
pasado. 

13. La Directora Ejecutiva fue invitada por la Fundación Universitaria del Área 
Andina a un encuentro con Los pares evaluadores dentro de su proceso de 
aprobación como Universidad.  ACTA hizo una presentación de su 
concepto de la universidad, y específicamente de la carrera de Ingeniería 
en el contexto de la Asociación y su percepción del enfoque de los 
egresados. 

 
Todas estas actividades institucionales adelantadas significan presencia en el sector, 
reconocimiento y trabajo en procura de nuestros objetivos institucionales. 
 
IV. ASUNTOS ADMINISTRATIVOS 

 
El manejo transparente y eficiente de los aspectos financieros y legales de la asociación 
es esencial para lograr su solidez económica y su continuidad. Esta tarea requiere la 
participación activa y permanente de los miembros de la Junta Directiva, la guía de la 
Directora Ejecutiva y la crítica del Revisor Fiscal. 
 



1. Se realizó  la XXIX Asamblea anual ordinaria de nuestra Asociación el 31 
de Marzo.  Para ellos se elaboró el informe de actividades presentado, así 
como el plan de actividades 2005.  Igualmente, junto con el comité 
financiero, se elaboró revisó y ajustó el presupuesto y revisaron los 
balances presentados.  Finalmente se coordinó el evento social que la 
Junta Directiva aprobó realizar al finalizar la asamblea. 

2. Se elaboró y envió a la Alcaldía Mayor de Bogotá el informe de gestión 
anual que debe presentarse, junto con los demás documentos financieros 
que requieren. 

3. Se envió el informe de actividades del período 2004-2005 a los asociados 
patrocinadores,  junto con la factura del aporte anual. 

4. Se coordinó con el Revisor Fiscal y el Contador la elaboración y 
presentación de la declaración de renta de ACTA. 

5. Con el estudio y decisión del Comité Financiero se adquirieron los equipos 
audiovisuales aprobados por la Asamblea para ACTA, con cargo a los 
excedentes de años anteriores.  Estos equipos son un computador portátil 
y un video beam. 

6. Periódica y oportunamente se han revisado los balances y estados 
financieros de la Asociación, los que a 31 de Diciembre se presentan a esta 
Asamblea. 

7. Se gestionó y adquirió el ISSN para nuestra revista “Alimentos Hoy”, que 
lamentablemente no se realizó al no llegar a un acuerdo de convenio con 
Editores Unidos. 

8. Se estableció el fondo pro-sede, aprobado por la Asamblea 2005, abriendo 
un CDT por $ 5’380.000 en el Banco Colmena. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

• Alimentos funcionales (1), Desarrollo de Nuevos Productos (2), Nuevas Tecnologías 
(3), Estabilidad Física de los alimentos (4), Alimentos Ecológicos: una alternativa 
tecnológica y comercial (5), Elaboración de Plan de Negocios 

 


